

500 AÑOS DE LA CONVERSIÓN DE IGNACIO



Orientaciones pedagógicas

1. Las guías han sido elaboradas con el objetivo de promover la vivencia del año ignaciano en comunidades y obras de la Provincia.
2. Se espera implicar a las comunidades jesuitas y a los equipos directivos de las obras, quienes podrían replicar la experiencia con sus equipos de trabajo y otros colaboradores, de tal forma que en diferentes niveles tengamos la vivencia común del año ignaciano.
3. Las guías presentan un conjunto de momentos y recursos flexibles para ser aplicados con diversas estrategias según las características, intereses, expectativas y tiempo disponible del grupo, a saber: a) charlas, b) retiro espiritual, c) conversatorios, d) grupo de discusión, e) vídeo-foro, etc.
4. Los responsables de la animación deberán pautar y comunicar a los participantes un cronograma con seis encuentros, con las estrategias que más convengan al grupo, en el que puedan participar la comunidad jesuita y mayoría del equipo directivo.
5. Los responsables de la animación deberán organizar y ambientar cada encuentro para que sea un espacio de reflexión, cultivo de la fraternidad y fe, conversación espiritual y discernimiento a través de artículos, recursos audiovisuales, textos bíblicos, preguntas generadoras y construcción colectiva de ideas y acciones, que animan procesos de conversión afines a las Preferencias Apostólicas Universales (PAU) y el Plan Apostólico de la Provincia 21-26.
6. Se debe nombrar a un secretario que registre las discusiones en cada encuentro en el momento llamado: “Construyendo juntos” y que en el quinto encuentro elabore la síntesis global de la experiencia. Esta síntesis deberá ser enviada al Socio de la Provincia y al P. Yovanny Bermúdez, SJ., yabermudez@gmail.com, acompañada por 3 fotografías de momentos significativos.
7. Los responsables de la animación compartirán por redes sociales, comunitarias y/o institucionales, fotografías y frases inspiradoras de la conversación espiritual y el discernimiento de cada encuentro para motivar y vincular a otros con la experiencia.
8. En cada guía se ofrecen recursos alternativos textuales y audiovisuales para los participantes que “más se quieran afectar” y deseen profundizar, de forma independiente, en la experiencia del año ignaciano.
9. Finalmente, los responsables de la animación motivarán a los grupos a participar en una serie de encuentros y celebraciones para el compartir e intercambio provincial entre los equipos de colaboradores de las redes por sectores: educación, apostolado social, juventud y vocaciones, parroquia, etc. En su momento, el Socio de la Provincia comunicará las fechas respectivas.

GUÍA NRO. 3

**¿Qué nueva vida es esta
que ahora comenzamos?**

Manresa (Marzo 1522-Febrero 1523)

Autobiografía 19-21

“Nadie puede ver el Reino de Dios si no nace del agua y del espíritu” (Jn 3,3)

Objetivo

Propiciar que los participantes reflexionen críticamente en torno a dinámicas personales y contextuales que le quitan la “paz y tranquilidad interior”.

Motivación

Ignacio sale de Monserrat con su ideal de ir a Jerusalén. El camino tiene como próxima parada la ciudad de Barcelona, pero el peregrino se desvía del camino inicial y llega a Manresa. Va naciendo un mundo nuevo, pero Ignacio no llega a comprender “la anchura, la altura y la profundidad de su contenido”, este mundo nuevo le va enseñando al peregrino su fragilidad. En el descenso a su interioridad, Ignacio se encuentra con la intemperie: enfermedades, soledad, escrúpulos, empieza a depender de otros; va sintiendo que es Otro quien lo va modelando, él no tiene el control, queda atemorizado: “¿qué nueva vida es ésta que ahora comenzamos?” (Aut. 21), tiene miedo a perder ser dueño de sí mismo, y así va aprendiendo a colaborar con Dios, va germinando la bondad de Dios que lo sana y cura.

En Manresa contemplamos a un Ignacio en suma pobreza, vive de limosnas, pidiendo de puerta en puerta, acepta sólo lo necesario, va al hospital para cuidar y acompañar a los enfermos, se encuentra cara a cara con el rostro sufriente de los excluidos. En la soledad de Manresa, Ignacio se encuentra abatido y desolado, está en una encrucijada. Ignacio sigue con las puertas de los ojos y del corazón cerradas, no comprende que Dios lo está seduciendo, no se deja enamorar, y una vez rendido se percata que lo único que le pide Dios es dejarse llevar por él.

El P. General Arturo Sosa con la convocatoria del año ignaciano 2021-2022 nos invita a “discernir en común cómo vivir más a fondo nuestro voto de pobreza y así acercarnos más al estilo de vida que Ignacio y los primeros compañeros, en fidelidad al carisma recibido, quisieron para nuestra Compañía”.



En Manresa nos encontramos con Ignacio cercano a los pobres y excluidos. Es uno de los síntomas de su proceso de conversión personal. En esa misma perspectiva las PAU, particularmente la segunda “Caminar junto a los pobres, los descartados del mundo, los vulnerados en su dignidad en una misión de reconciliación y justicia” nos lleva a acercarnos a los pobres y excluidos, lo cual supone una cercanía con y entre ellos: “La condición necesaria para hacernos compañeros de camino al estilo de Jesús es, desde la cercanía a los pobres, «anunciar su Evangelio de esperanza a los innumerables pobres que habitan hoy nuestro mundo». Acercarnos a los pobres significa dirigirnos hacia las periferias humanas y los márgenes de la sociedad, adoptando un estilo de vida y trabajo adecuado a esa situación para hacer creíble nuestro acompañamiento”.

También, el Plan Apostólico en el objetivo uno, vinculado a la misión, establece: “Acompañar a los pobres, víctimas, descartados del mundo y vulnerados en su dignidad para que se constituyan en verdaderos sujetos personales, sociales y eclesiales, a partir de sus identidades y culturas” lo cual nos lleva a compartir la vida de los pobres en el país, además el Plan Apostólico nos ubica para trabajar en función de la sostenibilidad de nuestra misión: “mejorar los procesos de gestión para el desarrollo eficiente y sostenible de las obras apostólicas y comunidades” (objetivo 8), este nuevo dinamismo nos conduce a discernir la perdurabilidad de nuestra misión utilizando adecuadamente los recursos económicos y así responder a las ingentes necesidades que van surgiendo en nuestras obras y comunidades.

Como si presente me hallase

Les invitamos a escoger un lugar tranquilo, buscar una postura cómoda y hacer silencio. En este momento nos ponemos en presencia de Dios para sentirlo presente. Nos damos un tiempo para relajarnos, para sentir nuestra respiración, para aquietarnos; también, si les ayuda, pueden escuchar una canción apropiada que les ayude a conectar con sus fuentes de vida, y así disponernos a la novedad que Dios trae. Y cuando sintamos que es el momento, leemos en silencio los textos que les proponemos a continuación y, si ayuda, tomamos nota de nuestros primeros pensamientos, emociones, o las mociones del Espíritu.



Mc 8, 14-21: Ceguera de los discípulos

Mt 16, 5-12: Ceguera de los discípulos

Sembrar la Novedad

Benjamín González Buelta, SJ
(Salmos para "sentir y gustar internamente", pg. 118)

*Es verdad,
Parte de la siembra
caerá en el camino,
entre las espinas,
entre las piedras,
sobre costumbres duras,
entre codicias asfixiantes
y espaldas golpeadas.
Y se perderá la palabra.*

*Pero como verdad más honda,
siento la urgencia
de hundir la mano
en las semillas del alma,
y lanzar al aire la vida
sin discriminar los terrenos
ni calcular la respuesta
ni acumular la ganancia.*

*Y al seguir el camino,
que me quede la alegría
de la mano abierta,
sin posesiones viejas
en los puños cerrados
que ya no pueden acoger
la novedad que regalás.*



Conversando como amigos en el Señor

Les ofrecemos una serie de preguntas que les invitamos a leerlas, tomarnos un tiempo para orarlas y/o pensarlas, para luego compartir nuestros pensamientos, emociones, o las mociones del Espíritu.

a. En Venezuela se han ido generalizando sentimientos de miedo, incertidumbre, rabia, etc., que generan en no pocas personas frustración y desesperanza. Sin embargo, también hay muchas personas que viven las mismas situaciones con otro espíritu, con mayor paz y de manera proactiva, emprendedores que buscan nuevas relaciones, que se abren a posibilidades no exploradas, personas que en su mismo quehacer renuevan la visión de lo que tienen entre manos. **¿Qué podemos encontrar en la experiencia de san Ignacio que nos dé inspiración para afrontar con esperanza las dificultades por las que pasamos?**

b. **¿Qué actitudes cultivas en tu vida personal, familiar y social para que el fruto sea de paz y tranquilidad?**

c. **¿Qué espacios, experiencias y posibilidades podemos ofrecer en nuestra obra para que todos los que hacen vida y misión en ella puedan encontrar tranquilidad e inspiración en medio de sus procesos humanos?**

d. A la luz de la primera Preferencia Apostólica Universal y del objetivo 3 del Plan Apostólico de la Provincia **¿Qué planes o procesos se proponen en esta obra que llevamos adelante para el cuidado de las personas y su formación espiritual?**

Construyendo juntos

Según las experiencias y conversaciones espirituales de la jornada, el secretario registra en media cuartilla la respuesta a la pregunta **¿Cuáles cambios en nuestros modos de proceder cotidiano nos inspira el Plan Apostólico para ser más fieles a nuestra espiritualidad?** Este registro se guarda para el siguiente encuentro.



A los que más se quieran afectar

Recursos complementarios:

Para ampliar y profundizar la experiencia se recomienda ingresar al siguiente Drive <https://drive.google.com/drive/folders/15jnmOmXcDx3U0tArS3ex8M8rfclA1LV7>

Artículos:

Pedro Trigo, S.J. (2006) Seguir al espíritu según San Ignacio de Loyola. Revista SIC. [http://www.cerpe.org.ve/tl_files/Cerpe/contenido/documentos/Pastoral%20-%20General/Formacion%20Pastoral/Pedro%20Trigo%20-%20Autobiografia%20de%20IGNACIO%20-%20SIC%20685%20\(1\).pdf](http://www.cerpe.org.ve/tl_files/Cerpe/contenido/documentos/Pastoral%20-%20General/Formacion%20Pastoral/Pedro%20Trigo%20-%20Autobiografia%20de%20IGNACIO%20-%20SIC%20685%20(1).pdf)

Goujon Patrick, S.J (2020) Disponibilidad y acogida de la novedad que viene de Dios “así vivió Ignacio la conversión” Jesuitas La compañía de Jesús en el mundo 2021. <https://drive.google.com/drive/folders/1n6Ut355CUfnxIAqLDLrFXVnXoHwk5fxx>

Martín Oscar, S.J. (2019) Relevancia de los Ejercicios Espirituales y el Discernimiento en las PAU. Conferencia de Provinciales Jesuitas de América Latina y El Caribe (CPAL) <https://jesuitas.lat/noticias/15-nivel-2/4529-relevancia-de-los-ejercicios-espirituales-y-el-discernimiento-en-las-pau>

Texto:

Bermúdez Yovanny, SJ (9 de marzo 2021) Tiempo para la Implementación del Plan Apostólico 2021-2026. Jesuitas Venezuela. <https://www.jesuitasvenezuela.com/tiempo-para-la-implementacion-del-plan-apostolico-2021-2026/>

Michelena Zaffaroni Alberto S.J (2021) ¿Qué nueva vida es ésta que ahora comenzamos? Red Juvenil Ignaciana. Santa Fe – Argentina <https://www.rjisantafe.com.ar/que-nueva-vida-es-esta-que-ahora-comenzamos/>

Videos:

Cova de Sant Ignasi (29 de marzo 2017) Español <https://www.youtube.com/watch?v=xj1Y4aktNec&t=206sManresa>.

Voces Esejota. (21 de junio 2018) Examen de conciencia ignaciano | Nubar Hamparzoomian, SJ Voces Esejot <https://www.youtube.com/watch?v=uuoPmDFOHIO>

Voces Esejota (20 de enero de 2021) Ejercicios espirituales ignacianos | Dani Cuesta, SJ | Voces Esejota. <https://www.youtube.com/watch?v=mCkcOd0L5lc>